



## **Del café filosófico a la filosofía en la ciudad: una experiencia en la Ciudad de México**

Esther Charabati Nehmad

Universidad Nacional Autónoma de México

[echarabati2020@gmail.com](mailto:echarabati2020@gmail.com)

*Palabras clave:* filosofía en la ciudad, cafés filosóficos, filosofía con infancias.

### *Resumen*

El surgimiento y la multiplicación de los cafés en las ciudades sólo puede explicarse por nuestro deseo de socializar, de tener un espacio que nos sustraiga de lo cotidiano y nos permita leer el diario -o el celular-, trabajar, hacer negocios o simplemente compartir ideas y experiencias, todo esto asociado al placer. Probablemente sea el hábito de la conversación -y particularmente la conversación reflexiva, filosófica-, la que propició la creación de los cafés filosóficos en estos establecimientos.

El café filosófico viene a restituir la tradición de conversar y discutir, ahora matizada con la carga del adjetivo “filosófico”. A pesar de ser un espacio con acceso limitado, el café filosófico está más abierto al público que los coloquios, los seminarios y las aulas de la universidad, exclusivos para los iniciados. Podría decirse que instauran la reflexión filosófica democratizada: cualquiera puede participar, pues los problemas que se discuten -a menudo problemas clásicos de la filosofía- están ligados a la vida cotidiana.

El único café filosófico que ha sobrevivido -durante veintidos años- es el que hemos realizado semanalmente en la Cafetería El Péndulo, en la Ciudad de México. Sin embargo, era una experiencia muy localizada. Era necesario dar un paso más. En 2016 creamos el Seminario *Filosofía en la ciudad* en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México, en el que jóvenes de las carreras de Filosofía, Pedagogía, Historia, Letras y Psicología de distintas universidades se forman en la animación de cafés filosóficos y de la filosofía con niños. Nuestro seminario se ha constituido en un espacio interdisciplinario abierto a todo aquel que esté interesado en llevar la filosofía más allá del



# VI CONGRESO LATINOAMERICANO DE FILOSOFÍA DE LA EDUCACIÓN BOGOTÁ, JULIO 12 - 14 DE 2023

Hospitalidad y reencuentro: volvernos a ver para  
pensar el sentido de la educación y de la filosofía

ámbito académico, con el fin de promover la reflexión filosófica en personas ajenas a este ámbito.

Desde su fundación, el seminario ha organizado tres encuentros de cafés filosóficos en la Facultad de Filosofía y Letras, así como 215 cafés filosóficos – en el 2022- en bibliotecas, plazas públicas, cafeterías y librerías. También hemos organizado maratones de cafés, talleres y zu-mitos filosóficos en el marco del Día Internacional de la Filosofía en la Biblioteca Vasconcelos y el maratón nocturno *Orgullo de pensar*.

Durante el confinamiento, encontramos un espacio en las redes para realizar cafés filosóficos gratuitos tres veces por semana con una asistencia de entre 20 y 70 personas de México (en su mayoría) y de distintos países latinoamericanos. También realizamos talleres de filosofía con niños. En ambas actividades nos encontramos con personas de edades diversas pero con el interés de reflexionar sobre preguntas vitales: ¿Podemos vivir sin amigos? ¿Tenemos derecho a la pereza? ¿El amor lleva al desamor? ¿La soledad es peligrosa? ¿Por qué nos aburrimos? ¿La felicidad es un deber?

Con estas actividades, nos sumamos a la práctica y divulgación de la filosofía en el espacio público, convencidos de que la reflexión filosófica no es exclusiva de la academia.